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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

坐社区公交蹭上灰？

@韩桂香：日前，笔者乘坐
505路社区公交出门，本想坐下，
却发现座椅和后背上有一层厚
土，用手一摸一个大印子，车厢内
卫生也不尽如人意，到处脏兮兮
的。下车后几位乘客也议论这件
事，纷纷反映社区公交不如其他
公交车干净，只是车厢外表光鲜，
车厢内则灰尘肆意。社区公交刚
开通不久，更应注重服务质量和
车内环境，不然大家在车上蹭一
身灰尘事小，影响社区公交品牌
则因小失大了。

司机大哥，熄火等人吧

@甘泉：笔者每天从山大老
校晨练返回时，几乎都要被停在
南门附近接送教职工的大客车的
尾气熏着。走西门，还要重新折回
去，无奈之下只能捂着嘴鼻屏住
呼吸跑着离开。好不容易活动
了筋骨，呼吸了新鲜空气，接着
就让汽车尾气弄得这般，着实
郁闷。还请驾驶员师傅熄了火
等人。就是在冬天车辆需要预
热，也不要热得太早。不管是公
车还是私家车，都要厉行节约，
减少尾气排放决不能小瞧了分分
秒秒。

修剪的树枝请及时运走

@陶玉山：23日早晨，我在经
四纬十的公交站牌附近看到一些
树枝堆在路边。这里本来就是慢
行一体道、人行道很窄，虽然这
些树枝已经靠边堆放，还是给
大家带来了不便。疾步快走赶
着上车的乘客稍不留神，就会
被这些树枝绊到。修剪树枝，防
止其干枯了掉落砸着行人本是
好事，既然是好事，就应该做得彻
底，将修剪的树枝及时清运走，不
留尾巴。

考考场场适适应应费费不不该该是是笔笔糊糊涂涂账账
驾校收取考场适应费该不

该？(详见《齐鲁晚报》22日C1版
报道)这事听起来很复杂，笔者
认为，其实很简单。

一则驾考考场是交警部门
指定的地方，考场适应费虽不
是交警部门所收取，却带有了
垄断性质。而带有垄断性质的
收费，没有物价部门审核批准
的许可，收费就显得很不合理。
如果是完全的市场行为，物价
部门不会对此拿不准。

二则驾考学员按照规定已
经缴纳了培训费，在很多人印
象中，培训费理应包含考场适
应费，除非是收取培训费的单
据、协议等材料中有明确约定：
培训费不包含考场适应费。否
则就像报道中提到的，马上考

科目二，教练突然说可以适应
考场，可还要让学员按150元一
小时缴纳费用，这样很自然被
人认作是乱收费。

再者或许有人会说缴纳考场
适应费是自愿行为。可现实告诉
我们，这属于潜规则，不缴纳考场
适应费，无法提前适应考场，而不
提前适应场地，驾考通过的概率
就很低。考生为了过考，便甘愿忍
受了这种高收费。所以，这考场适
应费表面上看起来是自愿，实则
是变相强迫收费，报道中提及，一
家驾校的教练说他指导的学员九
成都去适应考场。就如同前些年
的择校费，名为赞助，实则不交不
行。

驾考新规实行以后，出现了
许多新问题。考试严格是好事，但

随之暴露出来的一些高收费、乱
收费现象，让人在为考试加严叫
好的同时，不得不扼腕叹息。每小
时150元的收费标准，在当下市民
平均生活水平还算不上十分富裕
时，仍显得很高。对这种垄断高收
费行为，无论是交警部门还是物
价部门，都有责任去查清它的来
龙去脉、共同制止，给驾考市民一
个合理的说法。

既然交警部门要指定驾考
考场，就应当充分考虑并保护
驾考群体的利益。不能因为他
们是还没通过考试的考生，就
将他们视为特殊群体，任由考
场对其宰割。否则，如果放任自
流，损害的不仅是驾考考生的
直接利益，更损害了交警和政
府部门的形象。

一人E语

葛有话明说

□杨曙明

广广场场环环境境维维护护怎怎能能掉掉链链子子

□辛玉

日前笔者中午外出，途经
王官庄广场发现，虽然在此休
闲散步的市民不少，可是，广
场 的 环 境 卫 生 着 实 让 人 担
忧。在广场的草地上、凉亭里
和曲里拐弯的小路边，纸屑、
塑料袋、饮料盒等杂物垃圾
几乎随处可见。更让人感到
惋惜的是，一些看上去挺新
的健身设施有不同程度的损
坏，有的地方伤痕累累。

这个广场是济南西部最大
的开放式广场之一。有关部门
曾先后多次投入了巨大的资金
对该广场进行建设维修。广场
建好了，可是一件大好事。可挺
好的广场由于缺少到位的管
理，呈现出无序的状态，垃圾杂

物遍地，设施损坏严重。这不仅
大大影响了广场的名声，同时，
也影响到城市的形象。出现上
述现象，一方面反映出有的市
民不懂得爱护环境和公共设
施，缺少应有的社会公德，另一
方面也暴露出管理工作存在问
题。实事求是地说，这么大的广
场后续维护，单靠市民的自觉
性是很不现实的。在这样的情
况下，维护好广场的环境设施，
有关部门责无旁贷。

建议相关部门加强对广
场的日常监督管理，建立规
范严密的长效管理机制，由
专人维护环境卫生，及时维
修健身器材设施，通过多项
措施，真正让该广场成为市
民休闲娱乐的好去处、一道
靓丽景观。

请请给给残残疾疾人人出出行行多多提提供供点点方方便便

□徐国维

日前，济南公交联合济南市
残联为首批20名残疾人送上了
爱心卡。从明年1月1日起，残疾
人就可以持这张印有自己照片
和名字的“爱心卡”，免费乘坐济
南市城区内全程票价2元(含2元)

以下的180余条公交线路了。
办卡更方便了，乘坐的线

路扩充了，意味着残疾人出行
更便利了。同时在济南居住的
外省市残疾人也可以申请办理

“爱心卡”，这充分体现了济南
相关部门对广大残疾人朋友的
关心，应该赞一个。

应该讲，现在关爱残疾人
已经慢慢成了一种良好的社
会风气，城市无障碍设施在公
共场所的设置更普遍了。但也

不能否认，还有一些不尽如人
意的地方，特别是盲道被随意
占用的问题。交校路在前两年
改造后焕然一新，道路两侧都
铺设了盲道，可如今交通学院
南门附近，盲道连同人行道成
了摊贩的地盘。近日，在靠近
交校路口北侧有一段二三米
长的盲道更是被铁围栏圈在
了里面，盲道成了停车场。占
用盲道不仅给盲人出行造成
不便，更反映出思想意识上对
残疾人的冷漠和不尊重。

让残疾人出行更方便，需
要我们每个单位、每位市民都
能多些爱心，在涉及残疾人的
每项工作、每个方面都能设身
处地地为残疾人着想。只有每
个人心里都充满阳光，残疾人
才能阳光出行。
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